



La Asociación Movimiento Salvadoreño de Mujeres: Un pilar fundamental para el liderazgo y empoderamiento de las mujeres

A lo largo de cuatro décadas, la Asociación Movimiento Salvadoreño de Mujeres (MSM) ha sido un pilar fundamental en la organización y empoderamiento de miles de mujeres en El Salvador. Su trabajo continúa fortaleciendo la voz colectiva de las lideresas comunitarias, consolidando comités, redes y asociaciones que hoy sostienen procesos de exigibilidad y defensa de derechos en 8 departamentos, 21 municipios, y 40 distritos. Gracias a procesos formativos, el acompañamiento psicosocial, legal y las campañas de sensibilización, las mujeres han logrado posicionarse en espacios de decisión comunitarios, municipales e interinstitucionales. En este caminar, hemos reforzado el liderazgo de mujeres con discapacidad, quienes hoy participan activamente en estructuras organizativas, defendiendo su dignidad y el derecho a vivir sin violencia.



Asamblea de Socias 2024 y Aniversario 36 de MSM - conmemorado en el distrito de Nueva Granada, Usulután Norte

Una de nuestras principales estrategias se enfoca en fortalecer la participación de las juventudes. A través de espacios como escuelas de liderazgo transformador, campañas culturales, formaciones feministas y la creación de redes juveniles en distintos territorios, jóvenes de zonas rurales y urbanas han asumido un rol activo en la construcción de una sociedad más equitativa. Muchos de ellos hoy promueven una cultura de paz y denuncia.

Desde una mirada integral, el MSM promueve la gestión de riesgos y la adaptabilidad frente al cambio climático, reconociendo su vínculo directo con las condiciones de vida de las mujeres, mujeres con discapacidad, juventudes y niñez. A través del fortalecimiento de comités ambientales, el saneamiento de ríos, la reducción de plásticos de un solo uso y la conciencia ecológica en comunidades históricamente vulneradas. Continuamos impulsando procesos de formación con enfoque de género y discapacidad, fomentando el cuidado de los bienes naturales y el respeto al territorio como derecho colectivo.



Día de la Juventud - jóvenes organizada/os

Monitoreo del proyecto con mujeres organizadas de Jiquilisco - Usulután



Socialización de la sistematización en Mercedes Umaña y Nueva Granada



Casa de la mujer en Nuevo Gualcho - Nueva Granada Usulúan

Un pilar fundamental del trabajo del MSM es la construcción de un modelo de economía feminista y de los cuidados como alternativa para la sostenibilidad de la vida. A través de escuelas comunitarias, réplicas de formación, emprendimientos productivos y experiencias agroecológicas, hemos promovido la autonomía económica de las mujeres, el reconocimiento del trabajo doméstico y de cuidados, y la organización comunitaria para el sostenimiento de los medios de vida. MSM trabaja con un enfoque de desarrollo integral en la primera infancia, creando el Centro de Desarrollo Infantil y Familiar “El Jacalito” que representa una apuesta estratégica por el cuidado digno, la prevención de violencias y el acceso a la educación inicial, y como respuesta a una necesidad sentida de las mujeres trabajadoras y madres solteras, especialmente aquellas que laboran en condiciones precarias, como las maquilas y el sector informal.

Una estrategia fundamental en el quehacer institucional a lo largo de los años es la prevención de la violencia de género en los territorios de



Casa de la Mujer y la Juventud de Cuisnauat - Sonsonate

intervención. La creación y fortalecimiento de las Ventanas Ciudadanas ha permitido que las mujeres conozcan la Ruta de Acceso a la Justicia, acompañando a la denuncia y articulando con instituciones garantes de derechos. A través de la atención psicológica y jurídica, la promoción de la autodefensa feminista, el autocuidado, y la sensibilización artística. El MSM ha contribuido a la ruptura del silencio y la reconstrucción de las vidas de mujeres sobrevivientes, en esta estrategia MSM a construido en las diferentes zonas donde incidimos módulos habitacionales que han permitido reducir el hacinamiento que expone a mujeres, niñas y niños a mayores riesgos de abuso sexual; las letrinas aboneras han mejorado las condiciones de higiene y privacidad; y las cocinas ahorradoras de leña han disminuido los riesgos a la salud y la carga doméstica en mujeres rurales. A lo largo de los años hemos respondido a una necesidad sentida de las mujeres de contar con espacios adecuados para el desarrollo de actividades, construyendo en los territorios casas de la mujer.



Centro de Desarrollo Infantil y Familiar “El Jacalito”

La estrategia del fortalecimiento institucional es un eje fundamental que en estos 37 años nos ha permitido cualificar las diferentes áreas que conforma el accionar del MSM, desarrollando diferentes procesos de formación permanente, planificación estratégica, monitoreo y evaluación participativa.

Desde nuestro surgimiento hemos contado con el acompañamiento constante de la cooperación internacional, de amigos y amigas que de



Finalización de procesos de Autodefensa Feminista - San Marcos

manera solidaria y desinteresada, quienes se identifican con las condiciones vulnerables, con las brechas de desigualdad de género, aportando sus conocimientos, su apoyo financiero para mejorar las condiciones de vida de las mujeres y sus familias en los territorios donde MSM trabaja. Agradecemos profundamente su confianza y compromiso con la población mas vulnerable, especialmente las mujeres quienes por años han sido invisibilizadas y excluidas en los procesos de desarrollo.



Creación de Asociación de mujeres



Personal del MSM en celebración del 37º Aniversario